
Dimanche de la Pentecôte. Descente du Saint-Esprit sur les apôtres.  
 
Au nom du Père, du Fils et du Saint Esprit, 
  
Jeudi, la semaine dernière, nous fêtions l’élévation du Fils qui montait aux Cieux vers 
son Père dans toute sa Gloire pour siéger à sa droite en toute majesté. 
  
Quelques jours après, dimanche dernier, comme un écho à la glorification du Fils lors 
de son Ascension, nous célébrions la victoire de la divinité du Fils proclamée par les 
Saints Pères du 1er Concile Œcuménique de Nicée il y a 1700 ans. 
  
Aujourd’hui c’est l’Esprit Saint, le Paraclet, le Consolateur qui descend sur les Apôtres 
et sur nous, achevant ainsi l’œuvre de Salut promise par les Écritures. 
  
À partir d’aujourd’hui, nous disons de nouveau au début des prières initiales de tous 
les offices de l’Église : « Roi Céleste, Consolateur, Esprit de Vérité, toi qui es partout 
présent et qui emplit tout, trésor de Grâce et donateur de vie, viens et fais ta demeure 
en nous, purifie-nous de toute souillure et sauve nos âmes, toi qui es bonté ». 
  
Si l’Esprit Saint est apparu à la Théophanie sous forme de colombe signifiant 
l’innocence et la pureté du Seigneur (Mt 3,16), aujourd’hui, à la Pentecôte, il nous 
apparait sous forme de langues de feu. 
Le Feu de l’Esprit est une force qui consume le péché, une chaleur qui réchauffe le 
cœur, une lumière qui éclaire l’Esprit. 
  
Et la première manifestation de cette force de l’Esprit Saint est la création d’un seul 
peuple, le peuple des Saints, ou l’Église de Dieu, parlant une seule et même langue, 
non plus les langues des hommes mais celle, universelle, de la Sainteté, ce peuple 
nouveau allant dans le monde entier, portant une seule et même annonce : celle de la 
bonne nouvelle de notre Salut. 
  
Le premier don de la descente de l’Esprit sur les Apôtres, c’est donc la naissance de 
l’Église et le point de départ de sa mission principale : l’annonce à tous les peuples de 
la terre de la résurrection du Christ pour le Salut du monde. 
  
C’est l’Esprit Saint, qui, agissant de concert avec le Père et le Fils, convertit en faisant 
naître par sa Grâce les larmes du repentir : les Apôtres parlent remplis d’Esprit Saint 
et les juifs et les païens se repentent et se convertissent, devenant eux-mêmes à leurs 
tours porteurs d’Esprit Saint dans l’Église du Christ. 
  
L’Esprit Saint suscite le repentir, le désir ardent de la confession et le pardon des 
péchés, seule voie permettant la conversion du cœur, l’entrée dans la vie nouvelle par 
le baptême et le Salut comme nous le dit l’Évangéliste St Marc (Mc 1,4) : « St Jean 



Baptiste parut dans le désert, proclamant un baptême de conversion en vue du pardon 
des péchés ». 
  
Dans les actes des Apôtres, l’Apôtre Pierre cite les paroles du prophète Joël (Jl 
2,28) qui se réalisent : « alors, dans les derniers jours, dit Dieu, je répandrai de mon 
esprit sur toute chair (Ac 2,17) », et à la fin du même discours, il dit : « alors quiconque 
invoquera le nom du Seigneur sera sauvé (Ac 2,21). 
  
C’est l’Esprit Saint qui souffle dans l’Église, qui la vivifie et qui la sanctifie. Sanctifiant 
ainsi le monde, c’est lui qui est présent, aimant et agissant dans les sacrements, et 
tout particulièrement dans le sacrement de la Chrismation, sacrement initiatique qui, 
conjugué aux sacrements du baptême et de la Sainte communion, consacre le 
catéchumène comme un membre à part entière du corps du Christ qu’est l’Église. 
  
L’Esprit Saint donne vie, anime et purifie toute chose comme nous le chantons aux 
matines dominicales : « par l’Esprit Saint, toute âme vit, en se purifiant, elle s’élève, 
elle est rendue resplendissante par l’action secrète de l’unique Divinité en trois 
personnes ». 
  
C’est l’Esprit Saint, en ce qu’il est l’Esprit de Vérité, qui préside aussi à toute chose 
dans l’Église, l’unique source de l’autorité spirituelle, d’abord celle des Apôtres, puis 
celle de leurs successeurs, les Évêques, comme en témoigne la formule « Axios » 
prononcé par le peuple de Dieu à la suite de leur ordination. C’est lui qui doit être le 
seul guide de tous les membres du corps du Christ, ordonnés ou non, lorsqu’ils servent 
l’Église. 
  
L’Esprit Saint ouvre notre cœur aux Joies Célestes, c’est lui qui est la source de toute 
humilité et de toute prière. Par la prière, il nous fait réellement participer, ici et 
maintenant, aux Splendeurs du Royaume des Cieux. 
  
L’Esprit est la lumière de l’âme comme nous le dit St Syméon le nouveau théologien : 
« de même qu’une lampe, bien que pleine d’huile et dotée d’une mèche, devient toute 
sombre si on ne la ranime pas avec du feu, de même l’âme s’éteint et s’assombrit si 
elle n’est pas touchée par la lumière et la grâce du Saint Esprit ». 
  
Chers frères et sœurs en Christ, rendons Grâce aujourd’hui en ce jour de la descente 
de l’Esprit Saint sur nous et prions pour que nous puissions vivre notre vie de chrétien 
dans l’Église et dans le monde en nous conformant toujours à cette parole de Vérité : 
« Paix et Joie dans l’Esprit Saint ! » 
  
À la gloire du Père, dans la puissance de l’Esprit Saint, à l’image du Fils bien aimé, 
dans les siècles des siècles. Amen 
 
Père Boris, 8 juin 2025 


